

# LA ESPERANZA,

PERIODICO DE LA TARDE

POLÍTICO, RELIGIOSO, LITERARIO É INDUSTRIAL.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS Á EXCEPCION DE LOS DOMINGOS.

**PRECIO DE SUSCRICION.**

En Madrid, por un mes. . . . . 12 rs.  
 En las Provincias por id., franco de porte. . . 16  
 En Ultramar y el Extranjero, por trimestre. . 86

**PUNTOS DE SUSCRICION.**

En MADRID en la Redaccion, calle de los Jardines núm. 20 cuarto principal; y en las librerías de D. Juan Sanz, calle de Carretas, y de Villa, plazuela de Santo Domingo.  
 En las PROVINCIAS en las principales librerías; y por medio de libranza tomada en cualquiera estafeta ó administracion de Correos á favor de la administracion del periódico, abonando el descuento del furo y remitiendo aquella en carta á dicha oficina.  
 En el ESTRANJERO Bayona, librería de Le Mathe; Burdeos, redaccion del Correo de la Jironda; Paris, id. de la Moda, y de la Gaceta de Francia, rue du Doyenné, núm. 12, place du Carroussel; Londres, id. del True-Tablet; Roma, Pietro Merle, via del Corso núm. 318.

**ANUNCIOS Y COMUNICADOS.**

Se admiten á medio real linea los primeros, y á cuatro reales los últimos.  
 Toda comunicacion á la administracion debe venir franca de porte sin cuyo requisito no se admitirá.  
 Se darán suplementos cuando lo esijan las circunstancias

## LA ESPERANZA.

MADRID 3 DE DICIEMBRE.

No podemos expresar la satisfaccion con que oimos en la sesion del 30 al digno diputado por Alava de quien antes de ahora hemos hablado con elogio, al señor EGAÑA decimos, cuando apoyaba ante el Congreso su enmienda dirigida á que se suprimiese el párrafo 4.º en el artículo 48 de la Constitucion, que prohibia absolutamente al Monarca ausentarse del reino á no estar para ello autorizado por una ley especial. En este discurso elevóse el distinguido orador á consideraciones altísimas y trascendentales, que el gabinete debiera haber escuchado con envidia, al observar que un jóven que por la primera vez ocupaba seriamente la atencion de la Cámara, le daba lecciones de prevision, de imparcialidad y justicia, y de amor ardiente á la sublime institucion del trono.

No nos proponemos seguir paso á paso al señor EGAÑA en su correcta y elegante, cuanto filosófica y bien sentida peroracion que en otro lugar insertamos: pues para comentarla en todo lo que ofrece digno de especial recomendacion, habriamos de traspasar con mucho exceso los límites á que debemos circunscribir este artículo.

Después de un esordio de circunstancias, noblemente modesto, hácese cargo el ilustre diputado de las cuatro escuelas cuyas doctrinas han intentado hacer prevalecer respectivamente varios individuos del Congreso; escuelas cuyos errores son inocentes á juicio del señor EGAÑA, á lo menos en el ánimo de los que tales doctrinas profesan: aserto que no calificaremos, porque solo forma una parte incidental del discurso que nos ocupa. Y en pós de esta sencilla esposicion, señala su autor, y con los mas exactos y animados coloridos describe, otra escuela harto mas fatal, la escuela jacobinica; la escuela que á la vez asesta sus tiros con igual encono, con astucia igual, con igual infatigable constancia, contra las dos grandes instituciones conservadoras de la sociedad: la religion y la monarquía. Conforme á la célebre sentencia de un personaje de la época, descubre la afinidad íntima, la identidad, puede decirse, que ecsiste entre el protestantismo y el liberalismo. El señor EGAÑA esplicase con harta razon en esta parte: ambas sectas parten del principio de suprimir la

autoridad, instituyendo en su lugar el ecsámen privado: el liberalismo es el protestantismo en política.

Con superior conocimiento reseña el diputado por Alava los desastres producidos por esas teorías malhadadas en diversos países, y particularmente en la vecina Francia donde abolió el culto del verdadero Dios y condujo un Rey al suplicio. Esa escuela ha propagado en Europa funestas doctrinas, que en gran parte sirvieron de base á las constituciones modernas, donde se sembró con siniestro consejo la desconfianza hácia los Monarcas, pintándolos como enemigos por instinto de los pueblos, que en realidad debieran considerarlos como sus amigos y tutores, como verdaderos padres. El señor EGAÑA demuestra en seguida que el párrafo en cuestion está cimentado sobre esa fatal desconfianza, que empezó á manifestarse en Cádiz, y que á pesar de varias modificaciones en buen sentido, se insinuó todavía con no poca eficacia en la de 1837: y por consiguiente reclama su supresion en obsequio del Trono, á libertarle de trabas que no ecsisten en otros países rejidos por diversas instituciones, donde los príncipes reinantes se ausentan de los respectivos Estados por motivos de interés nacional y otros semejantes.

Felicitemos sinceramente al señor EGAÑA por este caballeroso homenaje que tan de corazon ha tributado al principio monárquico, ecsimiendo al elevado personaje que le simboliza, de esa especie de servidumbre perjudicial y que en ciertos casos le imposibilitaria de atender á los mas perentorios é imperiosos deberes: le felicitamos por el cumplido triunfo que obtuvo, obligando, merced á la uncion de su discurso con avidez y relijiosa atencion escuchado por todos, al gobierno, á la comisión de reforma y al Congreso á borrar de la Constitucion reformada aquel ofensivo precepto escrito en desdoro de la regia dignidad. ¡Así se hubiesen borrado muchos otros, en nuestro concepto mas reprobables, mas profundamente revolucionarios!

He aquí la parte principal del discurso á que nos referimos. Pero lo mas digno de consideracion en él para nosotros, no son esas argumentaciones, bien que valientes y apasionadas, que se encaminan á conquistar la aprobacion del Congreso en favor de la enmienda: son, si, las graves y patrióticas espresiones con que el diputado alavés funda su voto negativo al artículo de la reforma concerniente al matrimonio del rey.

En ellas condena el señor EGAÑA con un lenguaje franco, enérgico, decisivo é irresistible la conducta de la comision reformadora, del gabinete y del Congreso, cuando con una lijereza impropia de los lejisladores, con ánimo dominado por pasiones del momento, quisieron encadenar el porvenir, profiriendo un jamás que menguó grandemente la reputacion de un hombre de estado en cierto país vecino.

Yo voté contra ese dictámen, dice el señor EGAÑA cuyas palabras recomendamos á la nacion, porque su primera parte (la que obliga al rey y al inmediato sucesor á la corona á dar conocimiento prévio á las Cortes de sus enlaces, sometiendo á su aprobacion las estipulaciones á ellos relativas), ó es insuficiente ó descansa en el principio de la suspicacia: porque su última parte (la que prohíbe á los mismos elevados personajes contraer matrimonio con otro que esté escluido por una ley de la sucesion á la corona, parte con tan desacertada política concebida, como en poco felices espresiones formulada), la considero perjudicial é indecorosa al trono.... En mi concepto, las constituciones no deben ser índices espurgatorios donde se escriban los errores, las pasiones, ó las preocupaciones pasajeras de los partidos... Los hombres de Estado no deben cerrar la puerta al porvenir, pudiendo mañana ser conveniente y aun necesario lo que hoy se nos presenta como peligroso y aun funesto... la enmienda que... hizo la comision es de ningun efecto... pudiéndose una ley destruir por otra ley... Solo ha podido tener por objeto ese dictámen responder á una ecsijencia de partido, satisfacer á una de esas preocupaciones fugaces de la opinion, que no deben ser escuchadas... mucho mas si su resultado ha de ser humillar y descontentar... á una parte numerosa de la poblacion, pacífica, amante de la monarquía, que es mejor convertir... que no exasperar, proscribir, y seguir manteniendo en el ilotismo: condicion degradante, que no sufre por mucho tiempo ningun pueblo; y mucho menos el noble, el valiente, el pundonoroso pueblo español.»

No queremos esponernos á desvirtuar esta página de oro, haciendo sobre ella comentarios que no necesita, que escusaria por otra parte la discrecion de nuestros lectores. Ella es la reprobacion mas solemne y significativa de la conducta del gabinete y del Congreso en el punto capital de la reforma; de la conducta que de muchos años á esta parte han observado todos los

## FOLLETO.

### EL JITANO.

Traduccion del original inglés (1).

CAPITULO XXII.

—¡Ojalá fuera! exclamó el Par con vehemencia cruzando por su mente la memoria del suyo. ¡Ojalá! bien pronto le arrancaria el corazon. Por de pronto el muchacho está incomunicado, y sin relacion con ellos.

—Pero podemos dejarle alguna, si á Mylord agrada, dijo Harvey. Recordareis sin duda que os hablé de un llamado Harry Saxon que siempre trafica con los cazadores ilícitos y jente de su calaña, y que incitó á los jitanos al robo de la noche anterior. Se le indica que hable con el chico, so pretexto de identificar su persona, y se encargará de llevar cualquier recado á su tribu.

—¿Y querrá encargarse de ello? ¿y es hombre de fiar? preguntó Lord Dewry.

—Yo creo que sí, Mylord, respondió Harvey dudoso. Es buen perillan; además en mi mano está el enviarle por esos mares á Botany si descubro lo que le vi hacer un día, y ya lo sabe el picaro; por eso se conduce conmigo del modo mas político y amable.

—Entonces corriente, replicó el Lord por lo bajo. ¿Le vereis pronto? Porque no hay que perder tiempo en semejante asunto.

—Dentro de un minuto, contestó el guarda; porque entró en mi cuarto hará una hora, muy apesadumbrado por el mal éxito de la tentativa. Le dije que esperase hasta que os viera, y al momento voy á comunicarle vuestras órdenes.

(1) Véase nuestro número de ayer.

—Id y presentádmelo, dijo el Par brevemente: pero aguardad un instante, Harvey... Dejádme pensar lo que se ha de hacer cuando venga. Tiene que hablar con el jitano ¿y que mas?

—Me parece, Mylord, que el chico se asustará si le proponen que envíe un recado á Pharoel para que venga á ayudarle.

—No, no, dijo Lord Dewry, hay que arreglarlo mejor, veamos. Las ventanas de su cuarto dan al bosque, y cualquiera desde fuera puede serrar las barras de hierro. Si, esto es. Pero habrá que instruir al mozo en primer lugar. Pronto pues, Harvey, marchad y traedme á vuestro amigo, que mientras tanto yo veré al preso. No entreis hasta que os avise.

Retiróse el guarda y el Par tirando de la campanilla, hizo comparecer al chico otra vez á su presencia. Cumplidas fueron al momento sus órdenes, y dos hombres se presentaron con la víctima en medio.

—Dejadle conmigo solo; dijo el Par á los guardianes que se largaron al extremo del corredor á esperar las órdenes de Harvey, descontentos por no presenciar el interrogatorio.

Tendria el jitanuelo diez y ocho á diez y nueve años de edad, época de la vida en que todo es grato y ameno. Era su rostro agraciado y sus formas llenas de naciente vigor; el conjunto de sus facciones no demostraba mucha firmeza ni resolucion. Examinóle un rato Lord Dewry para ensayar, segun su estudio, los medios de que se valdria.

—Sois muy jóven, le dijo con gravedad, para ser complice de crímenes como el presente. ¿Cuántos años teneis?

Con esa especie de estupidez afectada, medio egoismo, medio aborrecimiento que tienen los oprimidos respecto de sus opresores se obstinó el jitano en guardar silencio.

—Sois muy jóven, repitió Lord Dewry despues de aguardar inutilmente la respuesta. La vida os debe ser agradable; hay en ella muchos placeres que escasamente empezariais á saborear, y

mil esperanzas de otros mayores aun; os debe causar gran pena la separacion de vuestros amigos, y quizas de alguna, añadió viendo estremecer el labio del jóven, á quien ameis sobre todas las cosas de la tierra.

Una lágrima amarga rodó sobre la morena mejilla del jitano, descubriendo al Lord la parte sensible de su corazon, para que con traidor veneno le adormeciese.—Ah! continuó el Par; triste y terrible cosa es por cierto que en el momento mismo en que se cree uno mas feliz, en que mas ama, en que van á realizarse todas sus esperanzas, sea uno arrancado de todos estos bienes para perecer con muerte inicua y afrentosa, y tal va á ser vuestro destino, pobre jóven, por el asesinato cometido en mi parque la última noche.

—Yo no he asesinado á nadie, gritó el jóven con un sollozo convulsivo.

—Pero si vuestros compañeros, contestó el Par, alegre porque le obligó á romper el silencio; es cierto que no estuvisteis presente, pero penetrasteis en mi parque con malos designios, con los que lo cometieron, y sois por consecuencia cómplice en el hecho. Perded toda esperanza, pobre mozo; porque mañana mismo os envío á la cárcel del condado, de donde solo saldreis para el tribunal y la horca. Mucho lo siento, mucho me scondgoja el pensar que ya no vereis mas á los que amais, en la primavera de vuestra juventud y vuestra dicha....

—Y entonces ¿por qué me teneis preso? ¿por qué no me soltais?

—Eso es imposible, respondió el Par; aunque quizás pueda hacer algo que dulcifique vuestra suerte, la vida no la salvais, pero trataremos de mitigar el rigor de vuestra prision. ¿No deseariais ver á alguno de vuestros amigos y compañeros para que os consolasen?

—Para qué, si he de morir? exclamó el jitano con desaliento. A nadie desearia ver tanto como á Lena, añadió dando un profun-





